

Maison des citoyens du monde

Démarche de renouvellement du projet 2022 - 2024



MAISON
DES CITOYENS
DU MONDE

Ce projet 2022-2024 est l'aboutissement d'un cycle de travail entamé en début d'année 2021 par un groupe d'administrateurs volontaires, les salariés de l'association et les membres adhérents (individuels et collectifs). Il a été discuté et corrigé au sein des différentes instances statutaires, CA et séminaires.

Il s'appuie sur une collecte de paroles et d'observations critiques recueillies au 2ème semestre 2021 auprès des membres adhérents ou proches de la Maison des citoyens du monde.

Il fait suite à une série de constats déjà formulés lors d'un séminaire de travail au printemps 2019. Ces premières bases de réflexions étaient restées en suspend en raison de la difficile parenthèse associée à l'épidémie du coronavirus (Covid-19).

Le renouvellement de la convention triennale avec la ville de Nantes, partenaire historique principal de l'association, et la poursuite d'une réflexion sur l'identité territoriale de la MCM en tant que tête de réseau à l'échelle départementale et régionale, ont motivé ce travail afin d'aboutir à une mise à jour des orientations pour l'ensemble des membres et des partenaires qu'ils soient éducatifs, institutionnels ou militants.

Ce projet n'a pas été écrit pour demeurer statique. Il représente une base de référence qui sera évaluée en continu par les membres adhérents en concertation avec le bureau et le CA.

Des séminaires seront encore régulièrement proposés dans le but de partager avec d'autres acteurs, individuels et collectifs, avec les réseaux partenaires et les institutions des enjeux politiques et éducatifs attachés aux questions de solidarités internationales et d'éducation à la citoyenneté mondiale.

Il s'agit donc d'une mise à jour qui s'inscrit dans une continuité stratégique et opérationnelle. Elle porte l'ambition de rester en mouvement et en réflexion collective permanente.



MAISON
DES CITOYENS
DU MONDE

Maison des citoyens du monde



UNE IDENTITÉ RÉAFFIRMÉE

La Maison des citoyens du monde a été créée en 1996 à l'initiative de quatre associations : l'Assemblée européenne des citoyens, Frères des hommes, Enfants réfugiés du Monde et la Cimade.

C'est lors des mobilisations liées à la guerre en ex-Yougoslavie et au Génocide des Tutsis au Rwanda que des associations ont pris conscience que les questions de développement et de solidarité internationale devaient s'articuler avec celles de la défense de droits humains et de la citoyenneté.

L'association comprend aujourd'hui 34 membres associatifs et 19 adhérent.e.s individuel.le.s.

OBJET : promouvoir l'indivisibilité et l'effectivité des droits humains (civiques, politiques, économiques, sociaux et environnementaux) ici et dans le monde.

La Maison des citoyens du monde est ouverte à un public large.

Lieu d'accueil, de rencontre et d'information sur la (SI) solidarité internationale et (l'ECSI) l'éducation à la citoyenneté et à la solidarité internationale (au sens large du terme).

Lieu ouvert aux projets et initiatives entre personnes et associations, en encourageant l'engagement des jeunes,

Lieu d'accompagnement, d'animation et de formation dans un esprit d'éducation populaire.

Par son implication dans le Festival des solidarités, la MCM est devenue au fil du temps une tête de réseau (valorisation des initiatives, accompagnement, conseils et formations) pour le réseau associatif métropolitain, départemental et régional.

La MCM est membre ou affiliée localement et nationalement à :



Une ambition politique pour 2022-2024



16 PAIX, JUSTICE ET INSTITUTIONS EFFICACES



17 PARTENARIATS POUR LA RÉALISATION DES OBJECTIFS



10 INÉGALITÉS RÉDUITES



4 ÉDUCATION DE QUALITÉ



13 MESURES RELATIVES À LA LUTTE CONTRE LES CHANGEMENTS CLIMATIQUES



1 PAS DE PAUVRETÉ



2 FAIM «ZÉRO»



5 ÉGALITÉ ENTRE LES SEXES



6 EAU PROPRE ET ASSAINISSEMENT



7 ÉNERGIE PROPRE ET D'UN COÛT ABORDABLE



RAPPEL DES ENGAGEMENTS FORTS DE LA MCM

Depuis son origine la Maison des Citoyen du Monde propose, sur son territoire, un espace singulier de rencontres, de réflexions et d'actions collectives autour de valeurs partagées : le respect des Droits humains, la Solidarité internationale, et la Citoyenneté. Elle a aussi une action militante pour une citoyenneté active et responsable auprès d'un public large.

Dans un contexte mondial où les évolutions sur les plans géopolitique, économique, social, environnemental sont générateurs d'inquiétude, d'isolement, de précarité et de radicalité la poursuite et le renforcement des actions engagées par la MCM nous paraît, plus que jamais, nécessaire.

La MCM situe, aussi, son action en réponse à l'appel des Nations-Unies pour la construction d'un monde durable capable de prendre en compte des besoins sociaux, tout en luttant contre le changement climatique et la protection de l'environnement.

TRANSVERSALITE et INTERDEPENDANCE des objectifs.

Pour parvenir à un meilleur avenir pour tous, les objectifs de développement durable définis dans le cadre des objectifs 2030 des Nations-Unis sont tous utiles et complémentaires.

Les membres de la MCM se réfèrent à une partie d'entre-eux pour les grandes orientations du projet politique et éducatif de l'association. Ils sont toujours en complète cohérence avec cette transversalité inscrite dans les statuts depuis l'origine.

Les questions climatiques ne peuvent pas être évaluées et encore moins résolues sans une éducation active reconnue, sans respect des droits fondamentaux, sans une liberté de conscience et d'expression protégée par des lois et des institutions démocratiques ouvertes et évoluées. L'accès aux besoins fondamentaux et vitaux pour tous.tes, et partout, doit devenir une question prioritaire dans une humanité responsable, solidaire et en paix.

PLAN D' ACTIONS 2022-2024

MOBILISATION ECSI et JEUNESSE

ANIMATION DU CENTRE DE RESSOURCES

TÊTE DE RÉSEAU FestiSol : Nantes, département 44 et région

MUTUALISATION des savoirs et expériences

L'expérience à la MCM est au service des engagements individuels et collectifs par des allers retours continus de l'action à la réflexion.

Le centre de ressources irrigue la réflexion des ateliers et des formations. Un temps d'échanges de savoirs peut se prolonger par une participation active au FestiSol ou encore dans un projet de départ solidaire avec une asso du réseau de l'agglomération, du département ou de la région.

Notre rôle de tête de réseau va être adapté pour faciliter cette circulation des idées et des infos. Développer l'interconnaissance du réseau est un enjeu central pour faire vivre cette mission.



OUVERTURES CITOYENNES A UN PUBLIC LARGE

Ce plan d'actions est également conçu pour faciliter l'implication dans les instances statutaires de la MCM comme des associations adhérentes.

Pour gagner en dynamique et en synergie, il est indispensable qu'un projet d'intégration de bénévoles citoyen.ne.s volontaires et responsables soit adapté au mouvement.

Cet axe de travail vient conclure la liste du plan d'actions avec des idées d'accueil et d'implications à explorer.

La question du bénévolat et de la citoyenneté doit être abordée avec lucidité et ouverture d'esprit.

Ce projet d'intégration va demander une remise en question des habitudes de communication mais surtout un questionnement de la part des associations du réseau pour reconnaître et recenser où seraient les besoins dans les actions. Parallèlement, il serait logique d'interroger les capacités d'accompagnement des personnes volontaires jusqu'aux instances de délibération et de décisions.

Les engagements parfois éphémères ne doivent pas être en contradiction, et encore moins en opposition, avec des investissements à plus long terme. Le projet inter régional SOCRATE va nous aider à transformer progressivement nos manières de faire sur ces questions.

Il existe des formations spécifiques à la gestion de la vie associative qui sont envisageables collectivement pour nos réseaux SI.

MOBILISATION ECSI et JEUNESSE

Ce premier axe de travail comprend un ensemble d'actions en direction de la jeunesse, actuellement concentré dans l'agglomération nantaise et ponctuellement sur le département 44.

L'objectif principal est d'informer, sensibiliser, accompagner des jeunes de tous milieux à une citoyenneté active et d'impulser des envies d'engagement solidaire.

Cette mission ECSI est transversale sur le plan thématique : Défense des droits humains, résistance contre les dominations violentes et arbitraires, avec la question du réchauffement climatique comme moteur complémentaire dans l'engagement.

CONSEILS - ACCOMPAGNEMENT - PRESTATIONS - ATELIERS - FORMATIONS

Parcours d'accompagnement collectif et individuel de projets solidaires

Il s'articule par des accueils libres (sur rdv à la MCM) avec des conseils et une orientation.

Il se structure dans l'animation du Parcours de formations en 4 étapes : découverte de la SI, méthodologie de projet, préparation au départ, accompagnement au retour (plusieurs sessions sont proposées pour chaque module).

Le réseau des jeunes porteurs de projets SI à Nantes est composé principalement d'associations étudiantes. Nous observons un léger redémarrage des sollicitations de groupes ou individus autonomes.

Prestations de sensibilisation ou formations ECSI (Nantes et 44)

Réseaux associatifs et ville de Nantes : programme PIA (VEIA, PAM), Project lab, présence active au jury CLAP, JSSI (Anophele), Festival des associations étudiantes (Animafac).

Réseaux scolaires : collège Sophie Germain (Nantes), collège Charles Peguy (Gorges), collège Notre Dame du Bon accueil (Apprentis d'Auteuil Gorges), Maison des Jeunes de Héric, Rallye des délégués des élèves (FAL 44).

Publics adultes : la MCM propose occasionnellement des formations spécifiques à des professionnels directement concernés par l'ECSI (ex : agents du Conseil départemental 44),

Génération climat :

La MCM coordonne ce dispositif expérimenté dans 6 régions françaises depuis 2020, en relation avec Graine PDL et Unicité 44 (financement Fondation pour la Nature et l'Homme).

Le public touché comprend principalement le milieu associatif étudiant et des associations militantes. Depuis 2022, pour élargir la reconnaissance des enjeux du climat dans les réseaux et événements transversaux, Génération climat est présent dans la Quinzaine du commerce équitable (en Mai à la Caserne Mellinet).

Perspectives 2022-2024

La MCM souhaite renforcer ses missions auprès des jeunes en se rapprochant des acteurs SI du département 44 et régionaux du réseau InterCasi afin de mutualiser nos outils et expériences.

La reprise du centre de ressources et le travail des commissions Ritimo va consolider la qualité de nos interventions en restant au fait de l'actualité et des publications thématiques SI/ECSI.

Si le programme Génération climat est reconduit en 2023, la sensibilisation va s'appuyer sur les fédérations d'éducation populaire pour s'étendre dans les centres socioculturels, les Maisons de quartier et les FJT (foyers de jeunes travailleurs). Il s'étendra également progressivement en région.

ANIMATION DU CENTRE DE RESSOURCES

Le centre de ressources de la MCM fait partie du réseau national Ritimo engagé pour agir collectivement dans un projet de mobilisation pour la solidarité internationale.



PARTI PRIS PEDAGOGIQUE : Avec une approche d'éducation populaire, le centre de ressources spécialisées (SI/ECSI) de la MCM est un espace d'animation et de recherche. Il a pour mission d'agir au service d'une citoyenneté active, éclairée et responsable.

La connaissance prend racine dans la rencontre et trouve son sens dans l'action.

OBJECTIFS DES ATELIERS

Donner de la consistance et du sens à l'action, comme à la réflexion, par la promotion et la diffusion de contenus récents, pertinents, éclairants.

Permettre de se situer, prendre individuellement et collectivement un recul critique sur les réalités du monde contemporain

Favoriser les échanges avec des personnes actives dans différents domaines d'activités.

Capter et valoriser les expériences (produire de la connaissance) : récits, expos, son et vidéo...

OBJECTIFS DE RESEAUX : travailler davantage en synergie

Ancrer le centre de ressources dans le tissu local et régional des autres centres de ressources spécialisées (environnement et droits humains) : bibliothèques de quartier, institutions éducatives, fédérations d'éducation populaire et réseaux militants,

Partager une veille documentaire avec Ritimo et entre partenaires locaux : Ecopôle, Maison de l'Europe, Tissé Métisse, Espace Simone de Beauvoir, CHT, Crides (53), Relai Ritimo (85), ...

Monter des projets en concertation et en coopération sur l'espace public.

Le fond documentaire de la MCM dépasse cette année les 2500 documents : Livres, BD, périodiques, Expos, Jeux, cinéma documentaire. Par le réseau Ritimo c'est plus de 40 000 documents référencés et disponibles à Nantes sur demande via le "prêt intercentre".

ORGANISATION

VEILLE ACTIVE en lien avec nos partenaires de RITIMO au service des réalités du réseau :

Ouvrages et périodiques spécialisées, actualités pertinentes, cinéma documentaire, outils et jeux pédagogiques ECSI, expositions et références sitographiques.

ANIMATIONS permanente du centre de ressources

Création d'un groupe de lecteur.trice.s bénévoles

Ateliers lecture - écriture réguliers, revue de presse, cafés citoyens, groupes de paroles, jeux, etc.

Invitation de journalistes, auteurs voyageurs, chercheurs, photographes ou artistes sur des événements comme la SECD et FestiSol,

PRODUCTION ET VALORISATION DES RESSOURCES : expos + captation sonore et vidéo

MAILLAGE avec tous les centres de ressources spécialisées (Nantes agglo, 44 et régional)

Un travail de rapprochement va être mené à partir de 2022 pour recenser et construire un réseau de veille, de diffusion et de projets avec tous les centres de ressources volontaires pour expérimenter.

Nos actions seront ponctuellement proposées en partenariat avec ces réseaux pour favoriser la rencontre de publics différents et partager des expériences variées.

TÊTE DE RÉSEAU FestiSol : Nantes, département 44 et région

La MCM est chargée de mission CORAS (coordination régionale du festival des solidarités) en lien avec le CRID. Elle joue un rôle clé par sa présence dans le Copil national FestiSol et par sa mission d'accompagnement des acteurs du territoire régional des Pays de la Loire : conseils, formations, rencontres, réflexion pédagogique et technique.

Pour ce faire, elle anime un réseau relai inter départemental d'associations nommé InterCasi.

A l'échelle inter régionale, la MCM participe depuis 2021 à un projet triennal (Socrate) avec le RADSI (Nouvelle Aquitaine), qui pilote le programme (financement AFD), et le CROSI (Occitanie) pour développer et structurer son rôle de tête de réseau des acteurs militants pour la SI/ECSI.

Enfin, localement, la MCM accompagne l'organisation du FestiSol, avec une grande diversité d'acteurs. L'événement se déroule à Cosmopolis et sur d'autres sites de la métropole nantaise.



La participation de la MCM dans l'organisation du FestiSol depuis plus de 20 ans, va être restructurée grâce aux travaux d'analyse partagée avec le réseau Socrate, en relation avec le CRID, les collectifs de l'InterCasi et en complémentarité avec le RRMA. Toute la chaîne de coordination va être questionnée et renouvelée progressivement à partir de sept 2022.

Ce travail sur la notion de tête de réseau doit en effet être évalué en concertation avec tous nos partenaires. L'objectif est de préciser et adapter nos outils de gestion partagée, nos moyens de communication et de diffusion des expériences les plus pertinentes.

Les collectifs et associations historiques engagées depuis longtemps sur des actions humanitaires, de développement, de coopération, de SI, etc. sont toutes en recherche de cohérence et d'efficacité pour s'adapter à un monde aussi incertain. La réflexion critique s'est énormément élargie par le rapprochement des recherches universitaires et les innombrables initiatives citoyennes qui ont émergées ces dernières années partout dans le monde.

L'approche unilatérale et trop souvent condescendante venue d'Europe doit apprendre aujourd'hui à entendre et reconnaître l'expertise construite par les populations des 5 continents. L'exemple des dérives du volontourisme en est une illustration. La SI doit approfondir l'approche interculturelle et mesurer davantage l'impact environnemental des solutions apportées.

L'ECSI est devenu le terme générique qui réunit les questions contemporaines liées à ces problématiques. Une dynamique pédagogique très active accompagne ce mouvement.

Un inventaire des pratiques, des compétences et des configurations associatives va être lancé à partir de septembre 2022 sur tout le réseau FestiSol régional. Nous allons recenser les attentes, les forces et les fragilités des structures. Ces données vont permettre d'ouvrir des cycles annuels de formations et d'échanges de savoirs pour partager ces nouvelles manières d'agir collectivement.

L'implication de la MCM dans ce renouvellement va irriguer les CYCLES du FestiSol avant et après les événements proprement dits.

L'idée est de renforcer le réseau d'acteurs SI autour du FestiSol dans la durée.

MUTUALISATION des savoirs et expériences

DESCRIPTION

Le labo de mutualisation est un espace de transmission, de rencontre et d'expérimentation ouvert aux citoyen.ne.s nantais.es, aux bénévoles, aux salariés, aux volontaires en services civiques des membres MCM mais également aux partenaires, professionnels et bénévoles du réseau PDL.

Le fait de favoriser des rencontres entre citoyens, salariés, volontaires et bénévoles doit permettre de mieux penser les complémentarités respectives dans nos logiques opérationnelles. Il ne s'agit pas de formation professionnelle avec un prestataire mais bien de partage d'expériences entre acteur.ice.s citoyen.ne.s touché.e.s par les enjeux de la SI/ECSI.

Il s'agit d'une démarche d'éducation populaire qui part d'une situation pratique pour y retourner avec plus de compétences et de recul.

Le centre de ressources proposera des contenus pour prolonger et approfondir les thématiques soulevées dans les ateliers.

OBJECTIFS

Améliorer nos compétences et nos savoirs.

Valoriser et partager des expériences pratiques, des ressources et des idées au sein du réseau

Favoriser l'interconnaissance des membres par l'action et les réflexions.

Ouvrir des portes d'intégration concrètes des membres individuels et collectifs dans le réseau associatif.

Enrichir la vie associative avec des principes et des outils d'éducation populaire.

Les propositions proviennent directement des membres bénévoles, des équipes de volontaires en SC ou des salariés.

Les ateliers peuvent s'organiser à partir

d'une **EXPÉRIENCE VÉCUE** : retour de mission, histoire de vie collective et mobilisation citoyenne,

d'une **THÉMATIQUE - une QUESTION** : défense des droits, impact climatique et sens commun ;

zone géographique - enjeux géopolitique, historique, social, technologique, démocratique, éthique, etc.

d'un **OUTIL - une PRATIQUE**: logiciel, livres, vidéo, expo, captation sonore et vidéo, pod-cast, technique d'animation, jeux ECSI, outils de gestion, de communication, problème juridique, etc.

TRANSVERSALITE PRATIQUE

Le Labo de mutualisation s'appuiera sur les travaux des missions jeunesse, des questions soulevées par les collectifs du FestiSol et par les grandes problématiques rencontrées par les membres adhérents en général, Les centres de ressources du réseau comme Ecopôle seront bien sûr associés dans cette démarche pour élargir le public concerné.

FREQUENCE et modalités pratiques

Les ateliers Labo vont être rodés en 2022 sur des créneaux en semaine et les samedis matin. Les rencontres en présentiel seront privilégiées mais l'habitude de pratiquer des webinaires sera développée. Des documents sonores et visuels pourront être pod castés. Il s'agit également d'un travail de mémoire.

Le Labo de mutualisation va devenir un espace de production de ressources.

OUVERTURES CITOYENNES A UN PUBLIC LARGE

*Chemin faisant, une pratique se transforme en expérience.
Et, l'expérience transmise devient expertise.*

La MCM se renouvelle pour faciliter la circulation des idées et des expériences. Les engagements responsables vont de paire avec une meilleure mutualisation transversale des connaissances et compétences citoyennes actuelles.

La valorisation du bénévolat et l'accompagnement des implications dans toutes les dimensions du projet est indispensable pour la vitalité et la convivialité des structures militantes.

PARCOURS D'ENGAGEMENTS CITOYENS ET BENEVOLAT

Vie associative

Du bénévolat pratique à l'implication dans les instances associatives. La question récurrente de structurer des chemins d'intégration va être approfondie pour proposer aux citoyen.ne.s motivé.e.s de rejoindre le mouvement du réseau MCM. Nous allons expérimenter et tâtonner afin d'ouvrir des portes d'entrées adaptées à un maximum de possibilités. Dans un esprit d'éducation populaire, des formes de compagnonnage doivent être recherchées à tous les niveaux du projet. Un travail sur la valorisation du bénévolat responsable sera proposé dans le cadre d'un Labo de mutualisation en lien avec le bureau et le CA pour adapter les propositions au fur et à mesure.

Mobilisation ECSI et jeunesse

Le retours d'expériences des parcours d'accompagnement seront plus largement ouverts au public en relation avec les cafés citoyens.

Des témoignages seront enregistrés et diffusés pour sensibiliser par des exemples concrets.

Des formations ECSI seront ouvertes aux bénévoles du réseau.

Centre de ressources

Les ateliers lecture - écriture organisés à la MCM et dans les bibliothèques de quartiers, les tables de presse - café citoyens -, les moments de collectes d'expériences (captations sonores et visuels), sont tous des espaces conviviaux de rencontres et d'échanges favorisant l'interconnaissance indispensable à la vie associative.

Le centre de ressources est conçu pour fonctionner avec et à partir d'un groupe de bénévoles volontaires passionné.e.s. La veille documentaire augmente en qualité quand est effectuée par un large groupe.

La formation d'un groupe de bénévoles à la co gestion du fond documentaire va s'amorcer en 2022. Ils et elles seront inviter à participer aux précieuses commissions et AG Ritimo.

FESTISOL

Des bénévoles sont sollicités depuis longtemps avant l'événement FestiSol pour des aides logistiques, techniques, de communication, d'accueil des invités... La politique d'intégration collective va ouvrir des pistes pour entretenir des liens permanents vers d'autres propositions d'engagements solidaires à la MCM mais aussi dans le réseau des membres de l'association.

Labo mutualisation

Les participant.e.s aux Labos de mutualisation seront invité.e.s à aider dans l'organisation et l'accueil des ateliers suivant.

Un groupe technique "Expériences" pourrait voir le jour de façon pérenne. Les ateliers captations (son et visuel) pourraient intéresser des volontaires à des formations écriture, montage et mise en ligne des contenus.

Des aides du FNDVA ont été sollicitées dans ce sens.